

Delegada presidencial regional de Tarapacá, Ivonne Donoso Olivares



“Con el gobernador tenemos una coordinación positiva en temas atingentes al desarrollo de la región”

A más de seis meses de haber asumido como delegada presidencial regional de Tarapacá, Ivonne Donoso Olivares, tiene su acelerada marcha para hablar de temas que han marcado su gestión, como el cierre del dispositivo transitorio de Lobito, el mejoramiento del complejo fronterizo de Colchane, la entrega del comodato de un terreno a la Corporación Hijos del Salitre tras una espera de 40 años, las nuevas funciones del Ministerio del Interior o la recomposición del diálogo fluido y productivo con el gobernador José Miguel Carvajal, diálogo clave para generar y apoyar proyectos para Tarapacá.

- ¿Cómo estaba la región cuando asumió como delegada presidencial regional de Tarapacá?

-Nos encontramos con ciertas dificultades en la generación de contratos en procesos de emergencia o en la generación de pagos pendientes, lo que hemos ido regularizando con el apoyo del nivel central en temas que han sido un poco controversiales, con algunos proveedores que cumplieron una labor de gestión de servicios importante en un periodo determinado. Adicionalmente también me encontré con cierto distanciamiento o dificultades de comunicación y articulación con el Gobierno Regional. Es algo que hemos estado trabajando con el gobernador regional José Miguel Carvajal para poder hacer una coordinación positiva en temas que son atingentes al desarrollo de la región. Se necesita y se requiere que sus autoridades

tengan una constante comunicación y articulación para poder concretar proyectos que sean exitosos y necesarios para el desarrollo de Tarapacá.

-Y la región, ¿cómo está hoy?

-Está en un proceso de cumplimiento de compromisos presidenciales. Se están implementando temas que quedaron pendientes y que hemos podido generar instancias de avances considerables, en el ámbito administrativo y técnico. Todo ello para dar cumplimiento a lo que el Presidente Boric se comprometió con Tarapacá en materia de seguridad fronteriza, con infraestructura que busca generar buenas instalaciones a quienes cumplen funciones en lugares que son importantes y claves para el tema de la seguridad de la región y del país. En los próximos meses veremos el inicio de obras que son emblemáticas para la Región de Tarapacá, como las mejoras del Complejo Fronterizo de Colchane o la Comisaría Modular de Carabineros en esa comuna.

-Uno de esos logros de su gestión fue el cierre del dispositivo transitorio Lobito para migrantes.

-Sí, era un dispositivo transitorio que tenía un carácter de emergencia migratoria con fecha de término que se había dilatado. Y dimos cumplimiento a ese esperado cierre, lo que de alguna manera busca poder reorientar la mirada en materia migratoria, entendiéndose que no existe una emergencia migratoria, lo cual ha sido

“Hoy el rol que tiene el Ministerio del Interior y en particular la delegación presidencial es el de coordinación del gabinete regional, de los servicios públicos y el cumplimiento de los compromisos presidenciales, es decir, un rol mucho más político, como es el poder liderar el gabinete”.

gracias a distintas iniciativas que el gobierno ha abordado, como el acuerdo bilateral entre Chile y Bolivia; en la inversión en infraestructura crítica habilitante del complejo fronterizo y también los contratos que se tienen con el Ejército en materia de equipamiento. Todo ello nos ha permitido poder dar una respuesta mucho más acotada que reorienta y ha generado una percepción distinta en cuanto a su efectividad.

-¿En qué consiste la mesa de servicios básicos de Colchane?

-En nuestra gestión se ha generado una instancia importantísima que es justamente una mesa de servicios básicos, que busca dar prioridad y celeridad a proyectos que se estén desarrollando en Colchane. Esta es una comuna muy demandante no solamente en materia de seguridad, de control migratorio, sino que también es demandante porque es nuestra puerta de entrada al país, a la región, es un lugar fronterizo y que requiere una atención mayor, entendiendo estas características geográficas en cuanto al cumplimiento de proyectos que vayan en búsqueda de solucionar

temas de habitabilidad, de infraestructura crítica en materia de telecomunicaciones y conectividad con otros puntos de la región y que la hacen clave para poder tener un éxito en las políticas públicas, tanto de seguridad como de fronteras.

- ¿En qué fase está el proceso de mejoramiento del complejo fronterizo de Colchane?

-Ya estamos en el proceso de la toma de razón, por parte de Contraloría Regional, del contrato de adjudicación de quien va a realizar las obras de mejoramiento en el complejo. Estamos hablando de cerca de 11 mil millones de pesos en una inversión bastante robusta para poder mejorar las condiciones del complejo y dejarlas con un estándar mucho mejor del que tiene actualmente.

-¿Qué importancia le asigna a la ruta aérea Santa Cruz y Iquique?

-Una muy buena noticia para la región, particularmente para Iquique, con la recepción de vuelos provenientes de Santa Cruz. Se abre un intercambio comercial,

turístico, logístico, muy importante para el proceso en el cual hoy nos encontramos como región. Sabemos que somos parte de la propuesta de corredores bioceánicos, donde la región va a ser un foco importante de desarrollo e inversión privada.

-Y, en esa misma línea, qué se vislumbra para la región con el corredor bioceánico.

-Lo que nosotros esperamos hoy por parte del gobierno y del Estado de Chile es poder generar más proyectos de inversión, que nos permitan tener un polo logístico en Tarapacá, en poder robustecer Zofri, el puerto de Iquique, las carreteras y nuestro servicio logístico para poder abordar y dar una buena respuesta ante lo que se avecina con el corredor bioceánico. Es importantísimo lo que las instituciones públicas podamos desarrollar para generar las condiciones más favorables en materia de inversión de grandes proyectos privados que buscan aumentar la empleabilidad en Tarapacá, la producción económica y de que tengamos una prosperidad durante bastante tiempo en un territorio que hoy se enfrenta a los nuevos desafíos económicos, no solamente nacionales, sino que internacionales y debemos estar preparados para poder afrontarlo y tener un exitoso proceso de desarrollo y de polo logístico económico en Tarapacá.

-Y en ese escenario se inserta el proceso participativo "Diálogos Zona Franca 2025".

-En estos diálogos participativos, que inició la subsecretaría de Hacienda, Heidi Berner, en el contexto de su visita a la Región de Tarapacá, se pudo identificar ciertas brechas de comunicación entre los distintos actores relacionados con Zofri. La

subsecretaría tuvo la voluntad y la visión de poder generar instancias con el Laboratorio de Gobierno, que es la institución que logró generar diálogos participativos en materia de Zofri. Hoy estamos en la elaboración del informe final de los resultados que se obtuvieron en estos diálogos, con participación de varios actores de Tarapacá y de Arica.

-Hablando de gestión, tras 40 años se le entrega un comodato de terreno a la Corporación Hijos del Salitre.

-Ha sido una demanda histórica de distintas organizaciones pampinas que, gracias a ellas, nos permiten conocer no solamente de la historia, sino de mantenerla viva, con sus tradiciones y su cultura. Hoy pudimos concretar una demanda tan importante como la que por tantos años ha venido pidiendo la Corporación de Hijos del Salitre y que hoy la vemos manifestada en este comodato que será por cinco años y que lo entrega el Ministerio de Vivienda y Urbanismo a organizaciones que buscan de alguna manera poder ocupar este espacio para desarrollar proyectos y poder mantener viva la cultura y el patrimonio pampino, que es algo que nos identifica a todos los tarapaqueños y tarapaqueñas.

-Junto a Bienes Nacionales se han recuperado terrenos fiscales ocupados ilegalmente.

-En estos meses de gestión, junto al seremi de Bienes Nacionales e instituciones de seguridad, realizamos un procedimiento que permitió hacer una recuperación de 100 hectáreas de terrenos fiscales en el sector denominado La Mula, en Alto Hospicio. Esos terrenos estaban con construcciones irregulares, sin



habitabilidad, pero demarcados para una posible comercialización.

-También en estos meses se entregó en comodato el Palacio Astoreca a la Universidad Arturo Prat.

-Gracias a la coordinación que existió entre la seremi de Bienes Nacionales, la delegación presidencial regional de Tarapacá y el interés de la Universidad Arturo Prat -que siempre ha estado trabajando en materias patrimoniales- logramos esta transferencia de uso anticipado a la Unap, para que puedan ser ellos los que tengan a cargo la administración y el resguardo de este patrimonio cultural, de la infraestructura colonial, como es el Palacio Astoreca.

-Con la creación del Ministerio de Seguridad Pública, ¿cuál es la función primordial del Ministerio del Interior y en especial de la Delegación Presidencial Regional de Tarapacá?

-Hoy el rol que tiene el Ministerio del Interior y en particular la delegación presidencial es la de coordinación del gabinete regional, de los servicios públicos y el cumplimiento de los compromisos presidenciales, es decir, un rol mucho más político, como es el poder liderar el gabinete. Y obviamente también nosotros no perdemos la articulación que tenemos con servicios vinculados al Ministerio del Interior, ya sea Senapred en materia de gestión de riesgo, el Servicio de Migraciones y Senda, que es una institución importantísima para poder ver materias de alcohol y drogas. Además, la articulación y la resolución de conflictos o contingencias propias de la región recae también en Interior, es decir, sólo lo que es la coordinación con las policías y lo que tiene que ver con organización, articulación, priorizaciones de instituciones que ven temas de seguridad recae en el Ministerio de Seguridad Pública.

